





á espensas de los diferentes curas párrocos que las sirven.

El embajador inglés ha presentado un ultimatum al gobierno mejicano, sobre las reclamaciones del gabinete de Saint-James.

Se está terminando la recomposición de seis carros para la conducción de piezas de 12 y cajas de municiones, efectos de guerra que se destinan al aumento de las que existen en el ejército de Africa.

A principios del presente mes no estaba aun constituido el Congreso de los Estados-Unidos. Mr. Pennington, candidato republicano, no obtuvo mayoría por un solo voto.

Para celebrar las glorias que España ha conquistado en la guerra de Africa, la Academia española ha abierto un concurso público, ofreciendo un premio y un accessit á los autores de las dos mejores composiciones poéticas, dedicadas á tan elevado asunto, que se le presenten hasta el día 2 de mayo próximo. El primer premio consistirá en una medalla de oro, del peso de dos onzas, con la empresa de la Academia y el nombre del laureado, 6,000 reales vellón en metálico, y 500 ejemplares de la obra premiada, que esta corporación imprimirá á su costa.

El premio segundo, ó accessit consistirá en la cantidad de 3,000 rs. y 500 ejemplares de la composición.

El baile verificado anoche en casa del señor Weiswiler, consúl general de Baviera y Oldemburgo, estuvo como los anteriores en extremo animado y concurrido; en él lucian sus gracias las principales damas de nuestra aristocracia, al lado de las cuales discurren gran número de hombres políticos de todas opiniones.

La Gaceta de ayer publicó una real orden que no dudamos habrán leído con satisfacción cuantos se interesan por el esplendor y prosperidad de la capital de España.

Por esta superior disposición se autoriza al Sr. D. Ildefonso Cerdá para verificar en el término de doce meses los estudios de reforma y mejora de Madrid, ordenándose al propio tiempo que el excelentísimo señor gobernador de esta provincia, como la Diputación provincial y la municipalidad le faciliten los datos que juzgue necesarios para su objeto.

El Sr. Cerdá es el mismo ingeniero que tiene hecho el proyecto de reforma y ensanche de Barcelona, trabajo de la mayor importancia que ha merecido la aprobación del gobierno de S. M., y al cual va unido un plan económico calculado sobre la legislación vigente, que sin gravar en lo mas mínimo los fondos municipales, ni los provinciales, ni los generales, sin la creación de ningún arbitrio y sin causar perturbación alguna en la propiedad ni en los derechos individuales, proporcionara los medios conducentes á la realización de la reforma y del ensanche. Estos antecedentes nos obligan á felicitar al señor Cerdá por haber solicitado dichos estudios, de la propia suerte que al gobierno por haberle autorizado, y al pueblo de Madrid por la fundada esperanza que puede concebir de que su reforma, mejor y engrandecimiento tantas veces y en vano intentados, van á ser una realidad. Es muy notable que mientras España sostiene con gloria una guerra exterior que la enaltece, no olvide su engrandecimiento interior.

El general Sr. Latorre, que según los últimos despachos se hallaba en Tetuan, regresó anteanoche á Algeciras en la Ceres, y ayer á las once de la mañana salió de este punto para Cádiz en el vapor Ebro.

El mayor general de las fuerzas navales regresó anteanoche á Algeciras con pliegos del campamento de Tetuan.

Tenemos la satisfacción de anunciar, que el brigadier Sr. Dolz y Castellar ha mejorado tanto de sus heridas, que ya se halla en estado de convalecencia.

Anoche seguía el Estrecho despejado, reinaba viento N. O., y el mar estaba tranquilo.

En la corbeta Perla se embarcaron ayer en la Coruña, con destino al ejército de la isla de Cuba, 74 individuos del depósito de bandera de aquella capital.

Según las últimas noticias de la provincia de Leon, las calenturas que reinaban en algunos de sus pueblos han cedido y el estado sanitario mejoraba de día en día.

En las costas de Valencia reinaba ayer un recio temporal. La mar estaba imponente y no permitía efectuar embarque alguno.

En el vapor Helvécie salieron anoche de Málaga para Melilla el general Sr. Yauch, el brigadier Sr. Lemery, varios jefes y oficiales y una compañía de escolta. En el mismo vapor van también las compañías del provincial de Granada que han de relevar á los destacamentos del Peñón y de Alhucemas.

El vapor Pitheas salió anoche de Málaga remolcando dos barcazas y conduciendo ma-

nería para Tetuan. El mismo vapor lleva gran cantidad de camas y de utensilios para el ejército.

A la hora avanzada de la madrugada en que cerramos el número, no se ha recibido parte alguno del campamento.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 18.—Quedan el 3 francés á 67-85; el 4 1/2 á 97-70; el interior español á 43 1/4; el exterior á 00; el diferido á 33 1/4, y el amortizable á 12.

Londres 18.—Quedan los consolidados de 94 5/8 á 3/4.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Una correspondencia fechada el 14 en Tetuan dice:

«Le pongo á V. estos renglones para anunciarle la salida del general Bustillos para Algeciras con las fragatas Princesa y Blanca y los vapores Balboa, Isabel II y Vileuro. El objeto de la marcha á Algeciras es ocupar á las tripulaciones en ejercicios militares, para, si no se llevase á efecto la paz, marchar inmediatamente á los puntos que estaban designados como objeto de las operaciones ulteriores de la escuadra.»

Algunas fuerzas y útiles para la artillería del ejército de Africa de las que se destinan á completar la dotación del mismo para las atenciones de la campaña, salen de Madrid, de Zaragoza y de otros puntos para los de embarque.

Ayer á las cuatro y media de la tarde regresaron SS. MM. y AA. del real sitio de Aranjuez, encaminándose directamente á Palacio.

El comandante del presidio de Ceuta don Bruno de Verde ha cedido en favor del Estado durante la guerra de Africa, la diferencia de 2,000 rs. anuales que hay entre el sueldo que anteriormente disfrutaba y el que le corresponde percibir por haberse declarado aquel establecimiento penal de primera clase.

En Siberia se disfruta este año de un invierno muy suave, sintiéndose en las capitales de varios gobiernos verdadera temperatura de primavera.

El vapor Emperador sale de Ceuta para el puerto de Pasajes, donde embarcará y recibirá instrucciones para el servicio. También se dirigirán vapores á Valencia y Alicante, para tomar efectos militares y 2,000 hombres próximamente de uno y otro punto.

Pasa de 3,000 hombres el refuerzo que á los regimientos de infantería, cuyos primeros y segundos batallones se hallan en Marruecos, envían sus cuerpos desde la Península.

Cada día recibimos nuevos pormenores acerca de las costumbres de los moros y judíos. Las mujeres de estos últimos, en todos los días de la semana suelen estar dentro de casa, descalzas y sin peinar; el sábado se ponen trajes lujosísimos.

En la carta que un oficial de nuestro ejército en Africa, dirige á uno de nuestros colegas, encontramos el siguiente párrafo, digno de llamar la atención:

«Hoy mismo hemos ido á felicitar al general en jefe, y nos ha dicho que ya estaba hecho lo mas y solo falta lo menos, lo que nos ha llenado de alegría, porque equivale á decirnos que pasaremos adelante. Acaso no será hasta que se almacenen en la ciudad víveres y municiones; pero al fin será, y esto basta para alegrarnos.»

En una carta escrita por M. Eugenio Veillot, dice que su hermano ha partido ya de París para Roma, y que el propietario del Univers se halla autorizado para fundar un nuevo periódico, en el cual escribirán los redactores del Univers, y que será, dice, esencialmente católico.

Dentro de breves días saldrán para la ciudad de Tetuan cuatro piezas rayadas, de las que forman parte del tren de batir.

Parece que se preparan para emprender su marcha hácia la Aduana de Tetuan algunos omnibus de Madrid. La ocasion no debe perderse.

Además de los cien artilleros que se sacaron de los cuerpos de dicha arma para reforzar la artillería de nuestro ejército de Africa, se enviarán también á Tetuan 236 mulas atalajadas, 50 caballos de tiro, atalajados también, 12 de silla, 48 mulos con bastos, y algunos carros de municiones de á 12.

Ha terminado la descarga del Hercules en Cádiz desde donde se hará muy pronto al campamento una remesa considerable de harina, galleta, café, heno, cebada y otros efectos.

En San Petersburgo continuaban el á los obsequios al príncipe Bariatinsky. Para cele-

brar sus glorias, el príncipe Wiatziemski habia compuesto una oda, y el club inglés le habia dispensado el extraordinario honor de un gran banquete. No se ha resuelto todavía si el príncipe Bariatinsky reemplazará al general Rostowtsoff, que está enfermo, en el cargo de presidente de la comisión encargada de redactar el proyecto de emancipación de los siervos.

Ya debe hallarse en Madrid el general Lemery que regresa del campamento, trayendo las banderas tomadas en la Alcazaba y puerta de Tetuan.

La magnífica población de Alcazaba, situada á la mitad del camino de Fez, ha sido teatro de mayores excesos que Tetuan. En ella no ha sido respetado nada; el saqueo y la depredación han sido llevados á un estremo inconcebible. La mayor parte de los habitantes mas principales han sido víctimas de la resistencia que opusieron al furor de la chusma dispersa. Todo hace esperar que donde quiera que se presenten las huestes españolas, serán recibidas como amigos y protectores.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Viena 17.—«La Gaceta austriaca» afirma que el gabinete de Viena no ha respondido todavía al despacho del de Francia, respecto del arreglo de los asuntos de Italia.

Londres 17.—Se confirma la noticia de que Rusia ha desechado el conjunto de las proposiciones del gobierno inglés para el arreglo de la cuestión italiana.

Paris 17.—El «Monitor» publica la nota diplomática de Thouvenel al embajador de Francia en Roma, relativa á la cuestión de Rumania, la cual tiende á obtener concesiones del Papa. Remite la nota por separado.

Del segundo batallón de Saboya, que se halla en Pamplona, se han destinado á Africa 230 individuos.

Ya está establecido en Tetuan un buen hospital; pasan de 500 las camas completas ya remitidas.

Tenemos motivos fundados para creer infundadas las quejas del corresponsal de Las Novedades, sobre la calidad de las raciones que se suministran al primer cuerpo de ejército. Se nos asegura que en breve se remitirá una justificación para desmentir esos asertos.

Pasan de cuatrocientos hombres los que en estos días se han dado de alta en los hospitales y vuelto al ejército: están pues en buenas las bajas de los últimos encuentros.

Sabemos por el telegrafo que anoche no ocurría novedad en el ejército expedicionario.

Ya están en poder de los marroqueses las condiciones únicas con que España podría aceptar la paz pedida por el Emperador, pues ya se sabe que habia dado plenos poderes á sus hermanos: según tenemos entendido, el general en jefe ha dado de plazo hasta el día 25 para recibir la contestación definitiva.

De un momento á otro debe salir para Inglaterra, el infante duque de Montpensier, con objeto de visitar á su anciana madre.

Recibimos hoy por conducto extraordinario un documento importantísimo que habia anunciado el telegrafo: la comunicación dirigida por el ministro de Negocios extranjeros al embajador de Francia cerca de la Santa Sede, comunicación mucho mas explícita que la circular al cuerpo diplomático y que indica un cambio de conducta en el Emperador. Dice así:

«Paris 12 de febrero de 1860.— Señor duque: os he dado á conocer la impresión que nos ha causado la Enciclica del Padre Santo á los obispos y no os he ocultado el sincero pesar que nos ha producido su lectura. Hoy creo deber completar la circular que he dirigido á los agentes diplomáticos del Emperador con fecha 8 del corriente, examinando los hechos recientes que ha traído la situación actual en las Legaciones para deducir de dónde procede el mal y á quién incumbe la responsabilidad.»

«¿Cómo han surgido los sucesos de la Rumania y cómo han llegado las cosas al punto en que ahora se hallan? ¿Data de la última guerra, el estado de aquel país? Sentiría tener que entrar en pormenores presentes el ánimo de todo el que no sea enteramente extraño á los negocios de su época, y aunque la enciclica nos daría derecho para recordar lo pasado y juzgar como lo han hecho las grandes potencias desde 1831 el régimen político aplicado á las Legaciones, me abstendré de colocarme en este terreno, y únicamente me limitaré á hacer observar, que desde que los austríacos se retiraron, eran seguros é inevitables los hechos ocurridos. Abrigamos por lo demás la convicción de que el gobierno pontificio no tendría razón para acusarnos de falta de solicitud y de prevision respecto de él.»

Al comenzar las hostilidades se proclamó y reconoció por los poderes beligerantes la neutralidad de la Santa Sede. Seguirán ocupando las posiciones de que eran custodios antes de la guerra. Renuncian á fortificarse en ellas en términos de que pudieran perjudicarlas. En una palabra, parecían penetrados del

pensamiento de que sobre sus disensiones pasajeras se elevaba un interés superior, igualmente caro para ambos, el de mantener el orden en los Estados Pontificios y las guarniciones de Ferrara, de Comacchio, de Bologna y Ancona, que podían con toda seguridad velar por la tranquilidad de las legaciones y de las Marcas, mientras la guarnición francesa protegía á Roma.

No me toca apreciar las circunstancias, imperiosas seguramente á sus ojos, que determinarían al Austria á no continuar su papel; pero tengo derecho para recordar que la Francia ha sido fiel al suyo.

Alejadas las tropas austríacas, han aprovechado la ocasion las poblaciones, sin necesidad de excitación particular, y puede decirse, no que se han hecho, sino que se han encontrado independientes. Hé aquí el secreto de la sublevación de la Rumania.

Esta sublevación, señor duque, no puede ser imputada á la Francia, ni autorizar duda alguna sobre la sinceridad de las seguridades de simpatía y buena voluntad que habia dado el Emperador á Pio IX al comenzar la guerra.

Pero ¿podrá el Emperador dejar de tomar en consideración los hechos nuevos que han surgido contra su propósito? Considerando S. M. como debía las dificultades de la situación y juzgando no obstante que la paz de Villafranca podia producir todas las consecuencias que esparaba si secundaba sus esfuerzos la Corte de Roma, dirigió desde Zenzano al Papa en 14 de julio, cuáles eran las condiciones de la paz; «en este nuevo orden de cosas, añadía el Emperador, vuestra Santidad puede ejercer la mayor influencia y hacer cesar para el porvenir todo motivo de perturbación.»

Que ella consentiera, ó mas bien que de motu propio se digne conceder á las Legaciones, una administración separada, con un gobierno seglar nombrado por ella; pero auxiliado de un Consejo formado por elección; que esta provincia pague á la Santa Sede una contribución fija, y vuestra Santidad habrá asegurado la tranquilidad de sus Estados y podrá prescindir de tropas extranjeras.

Yo suplico á vuestra Santidad que escuche las súplicas de un hijo afecto de la Iglesia; pero que comprende las necesidades de su época y que sabe que la fuerza no basta para resolver las cuestiones y obviar las dificultades.

Yo veo en la decisión de vuestra Santidad ó el germen de un porvenir de paz y de tranquilidad ó bien la continuación de un estado violento y calamitoso.»

Vos sabéis, señor duque, que estas sugerencias no fueron acogidas. Mientras que los sucesos, sucediendo unos á otros, multiplicaban las dificultades, la Corte de Roma persistía en encerrarse en una abstención, propia únicamente para agravar un estado de cosas que no podia ya conciliarse con su autoridad sin sacrificios y compensaciones.

Así es como se han dejado escapar todas las circunstancias oportunas para unir las Legaciones á la Santa Sede; así es como se ha venido á poner en presencia de una eventualidad que el Emperador ha querido inútilmente conjurar, y así es cómo ha llegado el caso de que S. M. haya tenido que dirigir al Santo Padre su carta de 31 de diciembre.

Y ahora pregunto: ¿habiendo pasado las cosas de la manera que acabo de decir, los consejos que se han rechazado eran por ventura tan intempestivos? Seguramente la sinceridad de los sentimientos, que los dictaron se halla al mas bien demostrada. Las consideraciones, ó mejor dicho la adhesión que el gobierno imperial ha manifestado en todas las ocasiones al jefe de la Iglesia, es uno de los rasgos dominantes de la historia de los diez años que acaban de transcurrir.

El clero de Francia sabe con qué benevolencia y con qué estension de miras, el gobierno imperial ha puesto siempre en práctica las leyes que rigen en sus relaciones con la Corte de Roma. Sabe que ha encontrado el también en el imperio un poder reparador y que bajo este apoyo tutelar, ha recobrado en la sociedad francesa la influencia y la autoridad, que otras formas de gobierno le habian disputado.

Estos hechos solos bastarían para atestiguar de qué disposiciones estaba animado el gobierno imperial respecto del pontificado aun cuando no tuviera dadas pruebas directas é incuestionables.

No disputamos que la ocupación de Roma cuando tuvo lugar, fuera dictada por consideraciones políticas al mismo tiempo que religiosas; pero ¿quién puede negar que el gobierno del Emperador ha sido impulsado ante todo á continuar de año en año los sacrificios que esta medida impone á Francia por una solicitud afectuosa y perseverante en favor de los intereses de la Santa Sede?

¿Quién no reconoce los miramientos por cuyo medio hemos atenuado y precavido los inconvenientes que la ocupación de Roma podia á originar en el fondo y en la forma á la soberanía del Padre Santo? ¿Quién puede dejar de ver en este conjunto de hechos un testimonio de las intenciones mas cordiales y de la voluntad mas formal, no solo de proteger la posición personal del Padre Santo, sino de estender si era posible su influencia moral?

A este orden de ideas se refiere principalmente la cooperación prestada por la diplomacia francesa al Padre Santo en todas las regiones donde hay intereses religiosos que defender, y al mismo se subordinan las expediciones realizadas ó emprendidas en los mares de la China y del Japon.

Finalmente, señor duque, ¿qué mejor prueba puede darse de este constante anhelo que la estipulación de Villafranca, en virtud de la cual señalando el Emperador al Padre Santo la presidencia honoraria de la Confederación, quería colocarla al frente de la Italia regenerada?

Puede deducirse de esta relación, cuán dichoso habrá sido el gobierno imperial, y lo sería aun en las circunstancias presentes, en encontrar una combinación capaz de disminuir los conflictos de la Santa Sede, pero en que la buena voluntad de la Francia corre el peligro de estrellarse contra dificultades invencibles.

Ciertamente no se trata solo de devolver las Legaciones al Papa: es necesario también

hallar el medio de conservarlas en su poder sin que suceda una nueva ocupación á una nueva intervención. Los sucesos han demostrado sobradamente que aun esto no bastaría á remediar el mal.

La opinión de Europa está ya formada acerca de este punto: tratándose de las Legaciones y teniendo en cuenta las lecciones del pasado, ¿quién dejará de pensar en recurrir á la sabiduría y la prevision de todos los gobiernos, á menos de desconocer lo que la necesidad impone?

Una lucha política es hoy inadmisibile. Ni la autoridad monárquica, ni la magestad de la Iglesia, ganarian nada en ella; la religion y la razon se aunan para rechazarla con idéntica energía. Así, pues, señor duque, habia llegado el momento de ocuparse en diferentes combinaciones cuando el Emperador indicó cuál era lo que el Papa necesitaba. Los intereses mas evidentes y las consideraciones mas imperiosas, aconsejaban á la Santa Sede adherirse al parecer del Emperador.

La decision absoluta de negarse á reconocer el carácter verdadero del estado actual de las cosas solo serviría para agravarlas mas y mas y concluiría por crear obstáculos igualmente insuperables. Por el contrario, si la Santa Sede se decidiese al fin á dejar el terreno religioso donde realmente no se ha colocado la cuestión, para colocarse en el terreno de los intereses temporales, únicos empeñados en la controversia, quizá conseguiría, aunque sea muy tarde, un cambio favorable á su causa.

Así sería dado en todo caso al gobierno del Emperador prestar su apoyo á una política conciliadora y razonable.

Estais autorizado para leer este despacho al cardenal Antonelli, y para dejarle copia si os manifestase deseo de poseerla.

Recibid, señor duque, la seguridad de mi alta consideración.—Thouvenel.»

Hoy el Estrecho presentaba algunos celajes: el mar estaba bueno, rayaba viento del E. y se dejaba sentir bastante frio.

El vapor Ebro ha salido en la madrugada de hoy de Cádiz para la rada de Tetuan, conduciendo 247 individuos de la fuerza veterana que tonia disponible el regimiento de Africa.

El vapor Lepanto fondeó anoche en Valencia para recoger los quintos de infantería de marina que debe trasportar al departamento.

Anoche seguía el temporal en las costas de Valencia impidiendo los embarques.

El vapor Bizantino que ha llegado á Cádiz procedente de Santander, conduce galleta y víveres para el ejército.

En el Serrallo el tiempo estaba ayer bueno aunque algo frio. El estado sanitario seguía mejorando.

A las once de la mañana de hoy ha fondeado en Málaga el vapor transporte Barcelona, procedente de Ceuta con algunos heridos y enfermos, entre los que se cuentan cinco jefes y oficiales.

Hoy han salido de Vitoria para San Sebastian 250 hombres del segundo de Saboya con destino al ejército de Africa.

Hoy se ha verificado con el éxito mas liosongero la prueba de carga sobre el puente construido en Lascellas, en la carretera de Huesca á Lérida.

En el Bolsin de hoy quedaban: el consolidado á 44-40 y la diferida á 34-40.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Leon, obispo y confesor.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: Seguirá el jubileo de Cuarenta Horas y el triduo de Desagravios ya anunciado en el oratorio del Caballero de Gracia, habiendo misa cantada á las ocho y á las diez y media la mayor, en la que predicará D. Pio Hernandez Fraile y por la tarde otro orador.—Continuarán los demás triduos que ayer, predicando este día, los señores que se citarán. En el Cármen, solo por la tarde D. Pedro Alvarez; en las Trinitarias, idem D. Antonio Herrero Traña.

En San Antonio del Prado, el Sr. Corral; en Santa Cruz, el Sr. Páramo; en los Seruítas, el Sr. Palomeque; en las Arrepentidas, D. Manuel García Caballero; en las Comendadoras de Santiago, D. Carlos Fernandez Cumplido; en la Buenadicha, D. Hilario Guerrero; en los Italianos por la noche, el Sr. Macía y en San Ignacio, otro orador.

En la Bóveda de San Ginés, al toque de oraciones continúan los ejercicios de este santo tiempo. Hará la plática doctrinal el Sr. Aguado.—En San Luis habrá misas toda la mañana desde las seis en sufragio de todos los que han perecido en la guerra contra el imperio marroquí.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor del Santo á quien la Iglesia hace memoria, con rito doble y ornamento blanco.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)—A las cuatro y media de la tarde, El movimiento continuo.—Baile.—Las tramas de Corulla.

A las ocho y media de la noche, Antonio y ogano.—Baile.—Los celos de Mateo.

CIRCO.—A las ocho, La campaña de la Almu-daina.—Baile.—Los parvulitos.

FRANCO.—A las ocho, Le baron de Fourcheville.—La perle de la Canebière.—Une epreuve avant la lettre.—Les méli mélo.

Editor, D. Hilario de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.